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Комитеты 
стартовали 
в безопасности

 Законодатели ведут работу в комитетах так, чтобы выработать максимально 
эффективные решения в максимально безопасных во время пандемии условиях.

Комитеты являются, по 
сути, основой всех процес-
сов, которые происходят в 
Законодательном Собрании. 
Именно здесь создается база 
законов, ведется их про-
работка, на этой площадке 
происходят и основные дис-
куссии между депутатами, 
вырабатываются коллеги-
альные решения.

«Роль комитетов сложно 
переоценить, — коммен-
тирует Владимир Мякуш, 
председатель Законодатель-
ного Собрания Челябин-

ской области. — В их состав 
входят депутаты, компетент-
ные именно в тех вопросах, 
над которыми каждый из 
комитетов работает. Это 
позволяет вырабатывать 
эффективные решения, 
учитывать интересы разных 
слоев общества, обращать 
внимание на самые скры-
тые нюансы. Комитеты За-
конодательного Собрания 
формировались именно по 
такому принципу, поэтому я 
уверен, что их работа будет 
максимально четкой, сла-

женной 
и полез-
ной для 
всего ре-
гиона».

Сделать работу комитетов 
максимально эффективной 
стремятся и сами депутаты. 
Работая на этих площадках, 
они будут учитывать и из-
менения федерального зако-
нодательства, и инициативы 
областной власти, и предло-
жения муниципалитетов, но, 
конечно, важнейшим для них 
при выработке решений будет 
мнение самих избирателей.

Недавно сформированные 
комитеты значительно об-
новили свой состав. Кроме 
того, пандемия заставляет 
применять в их работе новые 
форматы. Заседания прошли 
с использованием интерак-
тивных технологий.

«Комитет по экономиче-
ской политике и предпри-
нимательству обновился 
практически полностью, 
— говорит вице-спикер об-
ластного парламента Влади-
мир Павлов. — Судя по темпу, 
который взят депутатами, и 
глубине обсуждений, могу 
сказать, что если мы будем 
работать в таком же ключе, то 
многое сможем сделать для 
нашего региона».

«Наш комитет по про-
мышленной политике обно-
вился достаточно серьезно, 
— комментирует Владимир 
Перезолов, первый замести-
тель председателя комитета. 
— При этом здесь сохранил-
ся костяк, который работал 
в предыдущем созыве. Это 
позволит нам сберечь тра-
диции. От новых членов 
комитета ждем идей и пред-
ложений». 

«Депутаты на первом за-
седании задавали много во-
просов. Могу сказать, что 

первый блин получился не 
комом, — говорит Анатолий 
Брагин, председатель коми-
тета Законодательного Со-
брания по законодательству, 
государственному строи-
тельству и местному само-
управлению».

Активную работу провели 
все комитеты Законодатель-
ного Собрания.

Есть уверенность, что бла-
годаря работе комитетов бу-
дущее заседание Законода-
тельного Собрания пройдет 
максимально продуктивно.

в новом созыве законодательного собрания 
Челябинской области началась работа профиль-
ных комитетов. Депутаты обсудили и прорабо-
тали целый комплекс вопросов из разных сфер. 
бюджетная политика, социальные льготы, за-
щита окружающей среды, поддержка предпри-
нимателей — вот спектр тем, вынесенных 
депутатами на первые заседания комитетов.

ТаТьяна казакова, фоТо дмиТрия куТкина

 Современные технологии позволяют 
работать над законами удаленно.

таКЖе в номере:
интервью с первым вице-спикером 
александром лазаревым...               с..3
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аКтуально

Монумент воинам был установ-
лен в селе Кирды еще в 60-е годы 
прошлого века. В годы войны из 
села ушли на фронт 160 жителей, с 
полей сражений вернулись только 
70. В начале лета на личном приеме 
граждан местные жители показали 
спикеру регионального парламента 
готовый эскиз мемориальных плит и 
обратились с прось-
бой оказать помощь 
в реконструкции 
памятного места. 
Владимир Мякуш 
оперативно отреаги-
ровал на обращение, 
добился того, что 
триста тысяч рублей 
из бюджета области 
было направлено на 
ремонт монумента в селе Кирды.

 «Мой отец, Зверев Василий 
Варламович, участник Великой 
Отечественной войны. Воевал на 
Калининском фронте, вернулся 
в 1945 году домой, — рассказала 
жительница села Кирды Галина 
Мариченко. — Будучи еще ребен-
ком, я знала много односельчан, 
которые были на фронте. Каждый 
год 9 мая жители села собираются у 
мемориала на памятный митинг. Эта 
традиция объединяет все поколения 

односельчан, поэтому мы благодар-
ны председателю Законодательного 
Собрания Владимиру Мякушу за то, 
что он так быстро отреагировал на 
нашу просьбу».

И вот работы завершены. На про-
шлой неделе в торжественной це-
ремонии открытия памятника при-
нял участие председатель комитета 

Законодательного 
Собрания по со-
циальной политике 
Сергей Буяков.

«Сохранить па-
мять о павших на 
полях сражений во-
инах, завоевавших 
для нас мирную 
жизнь, – это наша 
святая обязанность, 

— заявил Сергей Буяков. — Поэтому 
инициатива жителей села Кирды 
нашла поддержку руководства и 
депутатов областного парламента. 
Я с большим волнением и трепетом 
принял участие в церемонии от-
крытия обновленного монумента. 
Это прекрасный пример сохранения 
исторической памяти, воспитания 
нашей молодежи. Жители тоже не 
остались в стороне, собственными 
силами благоустроили территорию 
около мемориала».

Сергей Буяков возложил цветы 
к мемориалу защитникам Родины.

75 лет Великой победе

в селе Кирды Красноармейского района после рекон-
струкции открыли памятник участникам великой отече-
ственной войны. Это случилось после того, как в июне 
этого года местные жители обратились к председателю 
законодательного собрания владимиру мякушу с просьбой 
оказать поддержку проекту.

татьяна КазаКова. фото Дмитрия КутКина 

реКонструировали 
памятниК воинам 

Владимир Мякуш 
способствовал тому, 
чтобы триста тысяч 
рублей из бюджета 
области было 
направлено на ремонт 
монумента в селе 
Кирды.

Теперь семьи будут получать ежеме-
сячно компенсацию в размере 22 490 в 
городских округах, городских и сельских 
поселениях. Для проживающих в ЗАТО 
сумма выплат будет несколько больше. В 
Озерске и Снежинске она составит 28 805 
рублей, а в Трехгорном – 26 591 рублей.

Люди настаивали на пересмотре сло-
жившейся ситуации. Дело в том, что с 
сентября 2016 года введен федеральный 
государственный образовательный стан-
дарт, и дети-инвалиды оказались разде-
лены на две категории. Одним выплачи-
вали 10 тысяч рублей, а другим — поряд-
ка 22 тысяч. Меньшую сумму получали 
те, кто приступил к обучению до сен-
тября 2016 года, а большую — те, кто 
начал обучение позже указанной даты.

— Предполагается урегулировать 
компенсации, — сказал в своем высту-
плении перед депутатами на заседании 
комитета Законодательного Собрания 
по социальной политике министр об-
разования и науки Александр Кузнецов. 
— Первая компенсация будет выплаче-
на семьям уже в октябре, за сентябрь.

Депутаты комитета рекомендова-
ли принять изменения в региональ-
ный закон «О наделении органов 
местного самоуправления государ-
ственными полномочиями по ком-
пенсации затрат родителей (законных 
представителей) детей-инвалидов в 
части организации обучения по ос-
новным общеобразовательным про-
граммам на дому» на ближайшем 
заседании областного парламента.

компенсации

родителям детей-
инвалидов помогут

анасТасия Хивинцева

Когда-то в пристрое к средней 
саргазинской школе располагалось 
профессиональное училище. Со 
временем здание пришло в ава-
рийное состояние и было закрыто 
с 2003 года. У руководства школы, 
администраций поселения и рай-
она давно существовали планы о 
капитальном ремонте постройки. 
В 2017 году в пристрое был открыт 
обновленный спортивный зал. На 
его открытие приезжал председатель 
Законодательного Собрания обла-
сти Владимир Мякуш. Саргазинцы 
поделились своими планами по 
реконструкции здания. Депутаты 
фракции «Единая Россия» поддер-
жали наказ жителей поселка о вы-

делении денег на ремонт пристроя. 
Финансирование было направлено 
из областного бюджета по программе 
«Реальные дела» и в рамках реали-
зации национального проекта «Об-
разование». Часть средств вложил 
бюджет Сосновского района. Общий 
объем финансирования проекта пре-
высил 16 миллионов рублей.

В конце прошлой недели состоя-
лось торжественное открытие новых 
школьных помещений. В нем при-
няли участие первый заместитель 

председателя Законодательного Со-
брания области Александр Лазарев и 
депутат Законодательного Собрания 
области Александр Мотовилов. 

«Результаты национальных про-
ектов убедительны и конкретны, по-
этому вызывают одобрение людей, 
— отметил Александр Лазарев. — 
Благодаря реализации проекта «Об-
разование» комфортные, современ-
ные условия образования приходят в 
сельские территории. Такие светлые, 
удобные классы порой не встретишь 
в городской школе. Я обратил особое 
внимание на качество ремонта. Все 
работы выполнены очень хорошо. 
Классы получили современное обо-
рудование». 

Пристрой и школа стали единым 
образовательным комплексом. В 
обновленном крыле будут семь учеб-
ных кабинетов, мастерские, актовый 
зал, теплый переход из основного 
здания школы в спортивный зал; 
предусмотрены помещения для 
школьного музея и медицинского 
кабинета. Всего в школе занимаются 
376 школьников. Теперь они смогут 
заниматься в одну смену. Благоу-
строена и территория вокруг учебно-
го заведения. Установлена площадка 
для игровых видов спорта, обустроен 
хоккейный корт, заасфальтированы 
проезды в соседних дворах.

«Сельские территории должны 
развиваться комплексно. В Саргазах 
мы видим пример такого подхода. 
Развивается не только школа, бла-
гоустраивается территория вокруг. 
Оборудована хоккейная площадка 
и площадка для занятий спортом. В 
этом году асфальтированы междво-

ровые проезды в сосед-
них дворах. Теперь детям 
удобно идти в школу», 
— пояснил Александр Мо-
товилов.

в школе в поселке саргазы сосновского района откры-
ли пристрой. в нем разместились учебные классы, мастер-
ские, классы дополнительного образования и актовый зал. 
теперь ученики школы смогут заниматься в одну смену.    
в открытии приняли участие депутаты законодательного 
собрания.

сергей иванов. фото Дмитрия КутКина 

ШКола оЖила 
с пристроем

Александр Лазарев и Александр Мотовилов оценили качество 
проведенных работ по реконструкции пристроя саргазинской школы.

таКЖе в номере:
Как муниципалитеты смогут 
реструктурировать долги....       с. 6

В Челябинской области планируют уре-
гулировать выплаты родителям детей-
инвалидов, обучающихся на дому.
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 интервью

о муниципальном опыте

«Я работал, что называется, на 
земле, работал с людьми, поэтому 
проникся теми проблемами, которые 
существуют в муниципалитетах. Ре-
шил себя попробовать в законотвор-
ческой деятельности, для того чтобы 
те или иные запросы и обращения 
избирателей можно было решать на 
региональном уровне.

Самое главное — благосостояние 
всех жителей Челябинской области, 
так как от этого зависит социальное и 
экономическое развитие всего регио-
на в целом. Лоббирования интересов 
определенного муниципалитета не 
будет, ко всем будет общий подход.

о бюджетной политике

«В 2020 году нас здорово подко-
сила коронавирусная инфекция, это 
сказалось и на бюджетной политике. 
Прежде всего огромные средства 
были направлены на поддержку 
незащищенных слоев населения: 
пенсионеров, многодетных семей, 
наших земляков, чей доход заметно 
снизился. Также серьезная поддерж-
ка по инициативе губернатора была 
оказана малому и среднему бизнесу. 
Я уверен, что при принятии бюджета 
2021 — 2023 годов эти приоритетные 
направления сохранятся.

Внимание и работа правительства 
Челябинской области, депутатского 
корпуса сейчас направлены на под-
держку жителей ре-
гиона. За время пан-
демии южноуральцы 
воочию убедились, 
что власть не скры-
вается и не прячется, 
а, наоборот, идет 
навстречу жителям 
и оказывает содей-
ствие. В этот непро-
стой период бюдже-
там муниципалите-
тов губернатором и 
Законодательным 
Собранием выделены дополнитель-
ные средства на решение проблем 
территорий. Будет все сделано для 
того, чтобы как можно быстрее 
пройти период пандемии коронави-

русной инфекции, стабилизировать 
жизнь, чтобы наши предприятия и 
предприниматели вышли на при-
вычный уровень ведения бизнеса. В 
этом случае мы сможем рассчитывать 
на сохранение параметров доходной 
части бюджета.

о приоритетах

«Уже создана рабочая группа по 
подготовке бюджета на будущий 
год, прорабатываются все вопросы и 
все варианты по принятию главного 
финансового документа области. 
Говорить о конкретных цифрах пока 

что сложно, они по-
явятся в ноябре. Не-
изменным останется 
социальная ориен-
тированность казны, 
поддержка предпри-
ятий, помощь малому 
и среднему бизнесу.

Все знают, что с 1 
января 2021 года мы 
уходим от уплаты 
единого налога на 
вмененный доход, 
нами начата работа 

по подготовке законопроектов, при-
званных обеспечить максимально 
комфортный переход предпринима-
телей с ЕНВД на патентную систему 
налогообложения. Мы планируем 

расширить 
перечень ви-
дов предпри-
нимательской 
деятельности, 

в отношении которых может при-
меняться патентная система нало-
гообложения. Законопроект будет 
согласовываться с губернатором и 
правительством, цель — сохранить 
малый бизнес.

Еще один безусловный приоритет 
— нацпроекты. Могу точно сказать, 
что при формировании любого бюд-
жета мы не можем допустить того, 
чтобы национальные проекты у нас 
просели. Мы видим на примере того 
же Челябинска или районов области 
реальные результаты их реализа-
ции. Слышим позитивные отзывы 
горожан. Это действительно важно. 
Кроме того, одно из важных направ-
лений региональной политики — 
инвестиционная привлекательность 
как области в целом, так и городов 

и районов. Эту задачу нам ставит 
глава региона. Сегодня мы должны 
создавать комфортные условия для 
инвесторов, потому что от этого за-
висит экономика, создание рабочих 
мест. Эта политика уже ведется, и она 
будет продолжена».

об участии жителей

«Сейчас популярно инициативное 
бюджетирование, то есть при форми-
ровании казны учитывается мнение 
жителей, на что они хотели бы по-
тратить средства. Представительным 
и исполнительным органам власти 
нужно обязательно советоваться с 
людьми.

По моему округу могу сказать, 
что самая важная проблема у лю-
дей — дороги. В Увельском районе, 
например, порядка 400 километров 
дорог, некоторые из них находятся 
в не очень хорошем состоянии. В 
Еманжелинском районе проблема 
с водой в населенных пунктах, в 
Южноуральске тоже есть вопросы к 
водоснабжению и водоотведению, но 
там уже есть ряд проектов, которые 
готовы к госэкспертизе. Конечно, 
для городов важна тема переселения 
из ветхоаварийного жилья. И как 
бывший глава Южноуральска, и как 
депутат Законодательного Собрания 
буду работать над исполнением на-
казов избирателей, не оставлю без 
внимания их просьбы и обращения».

о командной работе

«Законодательная и исполнитель-
ная власти — одна единая большая 
команда. Только все вместе мы смо-
жем преодолеть любые проблемы на 
территории региона. Когда работаем 
все на одно дело, то обязательно до-
биваемся успеха.

Что касается нового состава, он 
обновился почти наполовину. Баланс 
мудрости, профессионализма и мо-
лодого рвения даст определенный 
эффект для развития Челябинской 
области. Когда рядом с молодым 
человеком находится мудрый про-
фессионал своего дела, то он может 
своевременно дать правильный совет 
и поможет избежать ошибок.

Законодательное Собрание Че-
лябинской области среди пред-
ставительных органов власти имеет 
репутацию профессионального и 
эффективного парламента региона. 
Думаю, что мы сохраним эти пози-
ции и привнесем новизну».

таКЖе в номере:
 Какие выставки приехали в Челябинск
 в рамках нацпроекта «Культура»...           с. 8

о том, как пригодится 
опыт муниципального 
управленца на законода-
тельном уровне, какой 
будет казна региона, и о 
единой команде двух вет-
вей власти в интервью 
газете «южноуральская 
панорама» рассказал пер-
вый заместитель предсе-
д а т е л я  о б л а с т н о г о 
парламента и руководи-
тель комитета по бюджету 
и налогам александр ла-
зарев. «парламентская 
неделя» публикует наибо-
лее важные и интересные 
моменты этого разговора.

 

Сейчас популярно 
инициативное 
бюджетирование, 
то есть при 
формировании 
казны учитывается 
мнение жителей, 
на что они хотели 
бы потратить 
средства.

траДиции 
и новизна

мараТ Худяков
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Эффективность депутата оценивается не только его участием                      
в комитетах и на сессиях, но и в работе с избирателями в округах.
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Поправки в региональный за-
кон «О создании судебных участ-
ков и должностей мировых су-

дей» 21 октября одобрили депу-
таты комитета Законодательного 
Собрания по законодательству, 
государственному строительству 
и местному самоуправлению.

По словам председате-
ля комитета Анатолия Бра-
гина, количество судебных 
участков и должностей миро-
вых судей увеличено до 183. 
На эти цели будут выделены 
средства из областной казны. 

— Мы вносили свою ини-
циативу в федеральные ор-
ганы по увеличению числа 
мировых судей в связи с на-
грузкой на ряде участков, 
которая превышает установ-
ленные нормы, — проком-
ментировал Анатолий Брагин.

Изначально депутаты рас-
считывали открыть семь до-
полнительных участков. Од-
нако пока выбор сделан в 
пользу тех территорий, где отме-
чается самая высокая нагрузка.

Проблему бездомных 
животных обсудили на засе-
дании комитета по аграрной 
политике. Депутаты отмети-
ли важность вопроса. По их 
мнению, он давно требует 
тщательной проработки. 

Не понаслышке о данной 
проблеме знает парламента-
рий Александр Мотовилов. 
Дело в том, что в его ведении 

находится Советский из-
бирательный округ, в состав 
которого входят несколько 
поселков. В этих территори-
ях тема бездомных животных 
особенно актуальна.

— Мы топчемся на месте. 
Проблема серьезная и требу-
ет внимания, — подчеркнул 
Александр Мотовилов. — У 
нас есть много приютов для 

животных, но зачастую в них 
из-за недостаточного финан-
сирования условия содержа-
ния кошек и собак оставляют 
желать лучшего. 

Сейчас в регионе, по дан-
ным управления ветеринарии 
минсельхоза, работают 32 
частных приюта и 13 органи-
заций, которые занимаются 
отловом животных. Они 
действительно испытывают 
трудности. Областные власти 
решили поддержать их и вы-
делили 2 миллиона рублей. 
Благодаря субсидиям компа-
нии смогут возместить часть 
затрат на содержание живот-
ных. 

Ситуация в регионе с 
«потеряшками» может улуч-

шиться с появлением госу-
дарственных приютов для 
четвероногих. Их создадут на 
базе областных бюджетных 
учреждений ветеринарии. 
Они разместятся в Агапов-
ском и Сосновском районах, 
а также Катав-Ивановске. По 
предварительным подсчетам, 
стоимость организации одно-
го приюта составляет около 
56,6 миллиона рублей. 

Под пункт временного 
содержания животных в Ага-
повском районе уже выделен 
участок неподалеку от посел-
ка Новоянгелька. Созданный 
приют будет обслуживать юг 
области — Агаповский, Бре-
динский, Варненский, Верх-
неуральский, Карталинский, 
Кизильский и Нагайбакский 
районы, Магнитогорск и 
Локомотивный городской 
округ. Он рассчитан на по-
стоянное содержание 500 
животных. Первых четверо-
ногих постояльцев здесь при-
мут в 2021 году. 

В государственном приюте 
Сосновского района до конца 
этого года пройдут проек-
тно-кадастровые работы, его 
строительство намечено на 
2021 год, а поступление жи-

вотных — на 2022-й. Приют в 
Катав-Ивановске заработает 
в 2023 году.

Кстати, в декабре про-
шлого года был принят реги-
ональный закон о наделении 
органов местного самоуправ-
ления отдельными государ-
ственными полномочиями 
по организации мероприятий 
при осуществлении деятель-
ности при обращении с жи-
вотными без владельцев. С 
тех пор муниципалитеты са-
мостоятельно занимаются от-
ловом бездомных животных, 
в том числе их транспорти-
ровкой и передачей в прию-
ты. Также в ведении местных 
властей находятся вопросы их 
содержания в приютах и воз-
врат «потеряшек» хозяевам. 

На эти цели территориям 
были предоставлены суб-
венции. В текущем году из 
областного бюджета плани-
ровалось выделить более 20,5 
миллиона рублей. Пока из 
казны перечислена полови-
на суммы — 11 миллионов 
231 тысяча рублей. За десять 
месяцев службы отловили 
и направили в приюты 1357 
безнадзорных животных, в 
том числе 1264 собаки.

Об этом рассказал пред-
седатель комитета Законо-
дательного Собрания по мо-
лодежной политике, культу-
ре и спорту Михаил Видгоф. 
Впервые стипендии вручались 
в 1997 году. Стипендии при-
суждаются лучшим студентам 
и аспирантам профессиональ-
ных образовательных орга-
низаций и образовательных 
организаций высшего об-
разования. Они назначают-
ся за особые успехи в учебе, 
творческой, общественной 
и научной деятельности. 

С 2012 года стипендии 
получают 15 аспирантов (по 
20 тысяч рублей) и 55 сту-
дентов учебных программ 

бакалавриата, специалитета 
и магистратуры (по 15 ты-
сяч рублей). Кроме того, 85 
студентов, обучающихся по 
программам подготовки спе-
циалистов среднего звена, по-
лучают по 12 тысяч рублей. 
Аналогичные суммы вручат 
30 студентам, обучающимся 
по программе подготовки 
квалифицированных рабочих. 

— В соответствии с положе-
нием выдвижение кандидатов 
производилось решением уче-
ных и педагогических советов, 
— пояснил Михаил Видгоф. — 
В списке 185 кандидатов, он 
одобрен решением комиссии 
по назначению стипендий.

Вручение стипендий за-
планировано на ноябрь-де-
кабрь. Из-за угрозы распро-
странения коронавирусной 
инфекции награждение 
состоится в избиратель-
ных округах, от проведения 
общей церемонии в этом 
году решили отказаться.

первый государственный приют для без-
домных животных заработает в Челябинской 
области уже в следующем году. звери будут 
содержаться в нем 21 день. за это время они 
получат прививки и маркировку, после чего 
их вернут на прежние места обитания.

анасТасия Хивинцева. фоТо вячеслава ШиШкоедова

приют 
Для хвостатых

Депутаты отмечают, что на Южном Урале есть много приютов для 
животных, но условия содержания в них подчас оставляют желать лучшего.

Проблему бездомных животных обсудили  
на заседании комитета по аграрной политике.
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комитет по законодательстВу, госстроительстВу и местному самоупраВлению

появятся новые судебные участки

на южном урале должны по-
явиться два дополнительных су-
дебных участка. планируется, 
что они будут созданы в тракто-
розаводском районе Челябинска 
и орджоникидзевском районе 
магнитогорска.

ольга иванова

комитет по молодежной политике, культуре и спорту

талантливым студентам                    
вручат стипендии

В Челябинской области опре-
делили студентов, которым 
будут вручены стипендии за-
конодательного собрания. 
стипендиатами станут 185 
южноуральцев.

 Юрий ПеТров

Об этом на заседании ко-
митета Законодательного Со-
брания по экологии и приро-
допользованию напомнил его 

председатель Михаил Махов. 
«С 1 января этого года в обла-
сти проводится эксперимент по 
квотированию выбросов загряз-
няющих веществ в атмосфер-
ный воздух», — говорит депутат. 

Основная цель мероприя-
тия заключается в том, чтобы 
добиться кардинального сни-
жения уровня загрязнения ат-
мосферного воздуха, в том числе 
уменьшения не менее чем на 20 

процентов совокупного объ-
ема выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух 
в Челябинске и Магнитогорске.

Чтобы отслеживать даже 
малейшие изменения, специ-
алисты проводят мониторинг 
качества атмосферного воздуха. 
Этим занимаются представите-
ли Гидромета, ЦЛАТИ по Ур-
ФО,  лаборатории  управления 
Роспотребнадзора по Челябин-
ской области и Центра экологи-
ческого мониторинга региона. 

комитет по экологии и природопользоВанию

в регионе идет борьба за чистый воздух 
В регионе уделяется большое 
внимание вопросам, касаю-
щимся охраны атмосферного 
воздуха. два самых крупных 
города южного урала стали 
участниками эксперимента по 
квотированию выбросов.

 екаТерина данилина
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Предложение поступило от 
депутата Евгения Андреева, 
его поддержал председатель 
комитета Михаил Махов. 

— Мы с удовольствием 
будем выезжать на пром-
площадки, — прокоммен-
тировал он. — Это позволит 
нам воочию увидеть, что 
происходит в данной сфере, 
обменяться опытом, взять 
на вооружение лучшие ин-
новационные решения. Мы 

будем задавать и неудобные 
вопросы о вредных послед-
ствиях производства. Мы не 
должны бояться смотреть 
фактам в лицо, это часть 
работы нашего комитета.

Первыми предприяти-
ями, которые посетят де-
путаты, могут стать ЧТПЗ 
и комбинат «Магнезит».

Трубопрокатный завод 
готов представить програм-
мы по защите окружающей 
среды, реализация которых 
будет вестись до 2024 года. 

— В Челябинске в бли-
жайшее время будет запу-
щен экологический проект 
«Аква-Кристалл» по очистке 
травильных стоков, — расска-
зал управляющий директор 
ЧТПЗ Евгений Губанов. — С 
помощью него мы полностью 
исключим сброс неочищен-
ных стоков в озеро Шелюги-

но. В 2022 году будет действо-
вать программа по очистке 
промышленных ливневых 
стоков. В рамках проекта по 
очистке выбросов в атмос-
ферный воздух используют-
ся новые доступные техноло-
гии, в основном, плазменные 
установки и печи. В трубо-
электросварочном цехе № 6 
в этом году была запущена 
установка, сейчас она прохо-
дит гарантийное испытание. 
Еще мы работаем с отходами 
ТБО, которые образуются в 
процессе производства, с 
переработки шлакоотвала.

Он также добавил, что 
специалисты заводы го-
товы подсказать другим 
предприятиям, как запу-
стить подобные проекты.

Планируется, что комитет 
будет совершать выезды не 
реже одного раза в полгода.

комитет по экологии и природопользоВанию

Депутаты изучат заводской опыт охраны окружающей среды

депутаты комитета законо-
дательного собрания по эко-
логии и природопользованию 
приняли решение посещать 
промышленные предприятия 
Челябинской области, чтобы 
изучить их опыт в сфере охра-
ны окружающей среды.

александра рязанова

Денежные средства в том 
числе выделяются на суб-
сидии фонду развития про-
мышленности региона для 
предоставления льготных 
займов предприятиям и для 
поддержки промышленных 
кластеров. Об этом шла речь 
на заседании комитета За-
конодательного Собрания по 
промышленной политике, 
энергетике, транспорту и та-
рифному регулированию.

В текущем году региональ-
ный фонд развития промыш-
ленности подписал четыре 
договора льготного займа. 
Общая сумма инвестиций 

по профинансированным 
проектам составит 159,9 
миллиона рублей. В резуль-
тате реализации указанных 
проектов на предприяти-
ях планируется создать 39 
высокопроизводительных 
рабочих мест. Ожидаемый 
объем налогов составляет 
192 миллиона рублей.

Депутаты также обратили 
внимание на докапитализа-
цию фонда, которая составила 
120 миллионов рублей. Еще 
девять миллионов  рублей вы-
делено на реализацию регио-
нальной программы по адрес-
ной поддержке повышения 

производительности труда для 
малых промпредприятий.

Депутаты комитета дали 
ряд рекомендаций мини-
стерству промышленности. 
Они считают, что нужно 
ускорить принятие решения 
о предоставлении субсидии 
участникам промышленных 
кластеров по результатам 
конкурса, проведенного фон-
дом. Также поставлен вопрос 
о необходимости корректи-
ровки программы в связи с 
изменением экономических 
условий, связанных с распро-
странением коронавирусной 
инфекции. Кроме того, для 
дальнейшего развития про-
мышленности депутатами 
предложено установление мер 
государственной поддержки 
для участников специальных 
инвестиционных контрактов, 
которые будут заключены в 
целях разработки и внедрения 
новых технологий.

в регионе реализуется государственная 
программа «развитие промышленности, новых 
технологий и природных ресурсов Челябинской 
области». в этом году на эти цели предусмо-
трено 324,1 миллиона рублей. 

анасТасия Хивинцева. фоТо олега каргаПолова

миллионы на новые 
произвоДства 

Промышленным проектам 
оказывается адресная поддержка.

Речь идет о сбалансиро-
ванном социальном обслу-
живании на дому, в полу-
стационарах и стационарах с 
привлечением патронажной 
службы и сиделок, а также 
родственного ухода. Систе-
ма позволяет выявить, на-
сколько человек зависим от 
помощи окружающих при 
ведении хозяйства, способ-
ности к самообслуживанию 
и на основе этого подобрать 
индивидуальную программу 
ухода за гражданами пожи-
лого возраста и инвалидами.

— Законопроект предус-
матривает корректировку, 
детализацию и дополнение 

перечня социальных услуг, 
компенсирующих гражда-
нам пожилого возраста и 
инвалидам дефицит само-
обслуживания, — проком-
ментировал председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной 
политике Сергей Буяков.

Депутаты поддержали 
изменения в соответству-
ющий региональный за-
кон, который был также 
внесен губернатором Алек-
сеем Текслером. Они реко-
мендовали его к принятию 
на заседании Законода-
тельного Собрания, кото-
рое состоится 29 октября.

социальные услуги пожилым 
и инвалидам дополнят

В регионе внедрят систему долговременного ухода за пожилы-
ми и инвалидами. эти меры поддержки реализуются в рамках 
областного проекта «разработка и реализация программы 
системной поддержки и повышения качества жизни граждан 
старшего поколения» нацпроекта «демография».

анасТасия Хивинцева. фоТо дмиТрия куТкина

Комитет по социальной политике 
провел его председатель Сергей Буяков.

на южном урале реабили-
тированные лица смогут вос-
пользоваться льготами на все 
виды междугородного транс-
порта. им будут возмещать 
один раз в год стоимость про-
езда в стопроцентном объеме.

Сейчас региональным за-
коном «О мерах социальной 
поддержки жертв полити-
ческих репрессий» предус-
матривается компенсация 
расходов по стопроцентной 
оплате проезда в обе сто-
роны реабилитированным 
лицам один раз в год желез-
нодорожным транспортом, 
а в районах, где отсутствует 
железнодорожное сообще-
ние, — водным, воздуш-
ным или автомобильным, 
в размере 50 процентов 
от стоимости проезда.

После того как изме-
нения будут одобрены на 
заседании Законодатель-

ного Собрания региона, 
у южноуральцев появит-
ся право на возмещение 
полной стоимости проезда 
на любом виде междуго-
родного транспорта. Ис-
ключение составит только 
проезд в спальных вагонах 
с двухместным купе и ваго-
нов повышенной комфорт-
ности, а также в салонах 
бизнес-класса самолетов.

По словам председателя 
комитета по социальной 
политике Сергея Буякова, 
в прошлом году правом 
на возмещение расходов 
на проезд воспользова-
лись 858 граждан. На эти 
цели было выделено по-
рядка 7 миллионов рублей. 
Аналогичная сумма пред-
усмотрена в региональ-
ном бюджете в этом году.

Депутаты комитета по 
социальной политике реко-
мендовали Законодательно-
му Собранию принять соот-
ветствующий законопроект.

комитет по социальной политике

расширили льготы на проезд

Юрий ПеТров
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Комитеты

Закон «Об областном 
бюджете на 2020 год и на 
плановый период 2021 и 
2022 годов» стал первым 
документом, который об-
судил новый состав коми-
тета.

— Предложенные из-
менения касаются прове-
дения правительством об-
ласти в 2020 году реструк-
туризации задолженности 
по бюджетным кредитам, 
предоставленным муни-
ципальным образованиям 
Челябинской области, 
— отметил председатель 
комитета Александр Лаза-
рев.

Это даст муниципалите-
там возможность погасить 
долг перед областным 
бюджетом с помощью рас-
срочки. Платежи нужно 
будет вносить равными 
долями с 2020 по 2024 год, 
предусмотрено досрочное 
погашение. Реструктури-
зация долгов проводится 
по поручению президен-
та РФ.

Другой темой заседания 
стало приведение закона 
«О бюджетном процессе в 
Челябинской области» в 
соответствие с июльскими 
поправками в Бюджетный 
кодекс РФ. У областного 
правительства расширятся 
полномочия в части уста-
новления порядка предо-
ставления субсидий на 

оказание государственных 
услуг в социальной сфере. 
По мнению председателя 
Законодательного Со-
брания Владимира Мя-
куша, присутствовавшего 
на заседании комитета, 
изменения позволят ре-
гиональной власти уско-
рить процесс принятия 
решений, что особенно 
необходимо в нынешней 
ситуации.

Знакомясь с отчетом о 
доходах и расходах Челя-
бинского регионального 
отделения Фонда соци-
ального страхования РФ, 
члены комитета по бюд-
жету и налогам выразили 
обеспокоенность оказа-
нием социальной помощи 
федеральным льготникам. 
Руководству фонда было 
предложено сделать все 
необходимое для осво-
ения до конца текущего 
года бюджетных средств 
на предоставление нужда-
ющимся санаторно-ку-
рортного лечения.

Депутаты рекомендова-
ли принять изменения на 
ближайшем заседании За-
конодательного Собрания.

на заседании комитета законодательного 
собрания по бюджету и налогам депутаты рас-
смотрели изменения в бюджетное законода-
тельство.

александра рязанова. фоТо дмиТрия куТкина

Председатель Законодательного Собрания Челябинской области 
Владимир Мякуш принял участие в работе комитета по бюджету и налогам.

комитет по бюджету и налогам

муниципалитеты смогут 
реструКтурировать Долги

Объем финансирования Дорож-
ного фонда Челябинской области в 
2020 году составил 22,5 миллиарда 
рублей, из них 4,5 миллиарда были 
получены из федерального бюд-
жета. На начало октября освоено 
52,5% финансирования.

Как отметил 
Алексей Неча-
ев, с января по 
сентябрь после 
реконструкции и 
строительства в 
эксплуатацию вве-
дено 5,68 км авто-
мобильных дорог. 
Был проведен ре-
монт 239,47 км до-
рог регионального 
значения и 154,21 
км дорог местно-
го значения. На 
147,77 км уложен 
выравнивающий слой покрытия. 
До конца года будет построено и 
реконструировано чуть более 58 
км дорог общего пользования, еще 
свыше 740 км отремонтируют.

Обустройство дорог ведется в том 
числе в рамках национального про-
екта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги». На его 

реализацию в 2020 году выделено 
5,3 миллиарда рублей, из них ос-
воено 41,5%. Работы завершены на 
234,93 км дорог при плане в 295,10 
км. Выполнение регионом задач 
нацпроекта, поставленных на 2019 
и 2020 годы, два месяца назад про-

верила инспекция. 
В нее вошли пред-
ставители обще-
ственного совета 
при федеральном 
дорожном агент-
стве «Росавтодор». 
Ревизия косну-
лась основных 
ремонтирующихся 
объектов — улиц 
Челябинска, ре-
гиональных и 
федеральных до-
рог. Замечания, 
выявленные обще-

ственниками, будут исправлены 
под надзором регионального про-
ектного офиса. Как заметил ми-
нистр, Южный Урал стал восьмым 
из пятнадцати регионов, в которых 
были запланированы контрольные 
мероприятия.

В докладе было также отмечено, 
что специальной государственной 

программой Челябинской области 
предусмотрены строительство и 
реконструкция свыше 23 км до-
рог, расположенных в сельской 
местности. Работы выполняются в 
большей мере за счет областного и 
федерального бюджетов с привле-
чением средств муниципалитетов. 
На цели программы «Комплексное 
развитие сельских территорий в 
Челябинской области» потрачено 
свыше 269 миллионов рублей.

Сейчас министерство дорожного 
хозяйства и транспорта планиру-
ет расходы областного бюджета 
на 2021 год. При формировании 
перечня объектов строительства, 

реконструкции и ремонта автодо-
рог общего пользования ведомство 
учтет предложения депутатов.

Ознакомившись с представлен-
ным министром Алексеем Неча-
евым докладом, комитет Законода-
тельного Собрания рекомендовал 
выполнить годовой план по вводу в 
эксплуатацию объектов, в том чис-
ле в части реализации нацпроекта; 
усовершенствовать контроль до-
рожных работ и применяемых ма-
териалов; продолжить исправление 
выявленных дефектов; своевре-
менно принять меры для устойчи-
вой работы дорожного комплекса 
зимой.

Депутаты комитета законодательного собрания по стро-
ительной политике и ЖКх обсудили итоги работы дорожной 
отрасли за 9 месяцев 2020 года. с докладом по этому во-
просу выступил министр дорожного хозяйства и транспор-
та Челябинской области алексей нечаяв. 

При формировании 
перечня объектов 
строительства, 
реконструкции 
и ремонта 
автодорог общего 
пользования на 2021 
год министерство 
дорожного 
строительства 
учтет предложения 
депутатов.

александра рязанова. фоТо олега каргаПолова

Объем финансирования Дорожного фонда Челябинской 
области в 2020 году составил 22,5 миллиарда рублей.

Дороги берут 
на Контроль
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К 100-летию танКостроения

Вячеслав Малышев родился в конце 
1902 года в Усть-Сысольске в семье 
учителя-инспектора. Мать была ро-
дом из Яренска, в ней текла русская и 
зырянская кровь. В Усть-Сысольске у 
Александра и Елены Малышевых ро-
дилось семеро детей, двое из которых 
умерли. Когда Вячеслав немного под-
рос, семья переехала в город Великие 
Луки на Псковщине. Но Малышев всю 
жизнь считал себя северянином.

народный комиссар

С февраля 1939 года Малышев уже 
народный комиссар тяжелого маши-
ностроения СССР, в его ведении на-
ходилась и вся танковая промышлен-
ность страны. Большую часть своей 
энергии он отдавал производству 
танков. В связи с большими потерями 
танков в начале Великой Отечествен-
ной войны на базе наркомата среднего 
машиностроения 11 сентября 1941 
года был образован наркомат танковой 
промышленности, призванный испра-
вить сложившуюся ситуацию. Во главе 
нового ведомства встал Малышев, со-
хранив свой пост в СНК. Партийное 
прошлое, широкий круг знакомств в 
руководстве страны и на производстве 
— все это дало ему дополнительные 
возможности для решения задач своего 
наркомата. Наркомат танковой про-
мышленности стал одним из крупней-
ших промышленных органов управле-
ния Советского Союза. Он располагал-
ся в Челябинске в здании универмага 
по улице Спартака (сейчас это магазин 
«Детский мир»).

В.А. Чалмаев в своей книге о         
В.А. Малышеве писал: «Наркому тан-

ковой промышленности было ясно, 
что танков не хватало. Время сейчас 
решало все. Малышева давно не поки-
дало состояние того крайнего напря-
жения, которое выше обычной устало-
сти и тревоги. Исчезал сон, но голова 
оставалась ясной, и мгновенные, даже 
рискованные решения оказывались 
самыми верными. И постоянная не-
приязнь к пустословию срабатывала 
крайне бурно. Он мог яростно пре-
рвать холостые речи, притуплявшие 
суровый смысл событий: «Не чирикай-
те! Вы не то говорите, вы не на то со-
вещание попали. Вы не в то время жи-
вете: враг под Москвой, а вы говорите 
так, будто у вас лампочка перегорела в 
чулане!». Кипучая энергия, железная 
воля, непреклонное стремление круто 
изменить положение на танковых за-
водах переполняли его, казалось, не 
умещались в нем».

За годы войны советская танковая 
промышленность под руководством 
Малышева произвела 102 тысячи 

танков и самоходных артиллерийских 
установок, более чем вдвое превысив 
танковое производство Германии. В 
1946 году нарком, анализируя итоги 
войны, пришел к выводу, что «наша 
танковая промышленность за годы во-
йны прошла в области внедрения тех-
ники и технологии путь, на который в 
довоенное время было бы затрачено 10  
15 лет».

Вячеслав Малышев 
часто бывал на фрон-
тах. В 1942 году, когда 
бои уже шли прямо на 
улицах города, Ста-
линградский трактор-
ный завод продолжал 
выпуск танков. Этой 
работой тоже лично 
руководил нарком 
Малышев. 23 августа 
1942 года он проводил совещание на 
заводе. В это время позвонил Никита 
Хрущев и сообщил, что враг прорвал 
фронт и приближается к заводу. Задача 
наркома состояла в том, чтобы выпуск 
танков не прекращался даже в это кри-
тическое время. И танки выходили из 
цехов, пусть и неокрашенные, и сразу 
вступали в бой.

За выдающиеся заслуги в органи-
зации производства танков и артил-
лерийских самоходных установок, а 
также в освоении новых типов боевых 
машин и оснащении ими Красной 
армии 5 августа 1944 года генерал-лей-
тенанту инженерно-танковой службы 
Вячеславу Александровичу Малышеву 
было присвоено звание Героя Соци-
алистического Труда.

атомный министр

После победы Малышев не был 
оттеснен на вторые роли. Его направ-
ляли на самые ответственные участки 
работы. Он был народным комисса-
ром транспортного машиностроения 
СССР, заместителем председателя 
Совета Министров СССР. Много сде-
лал для ускорения создания атомного 
оружия державы, обеспечивал коорди-
нацию и контроль работы НИИ, КБ, 

машиностроительных и других пред-
приятий страны, участвовавших в соз-
дании промышленного производства 
по получению урана-235 высокого 
обогащения. В январе 1950 года он на-
значен министром судостроительной 
промышленности СССР, направлен 
на этот пост для реализации програм-
мы по созданию мощного надводного 
океанского флота СССР. С 1952 года 
– член Президиума ЦК КПСС, где 
курировал тяжелую и оборонную про-
мышленность.

Сталин называл Вячеслава Малы-
шева главным инженером страны и 
высоко ценил его как выдающегося 
организатора промышленности. С 
1939 по 1950 год Сталин 107 раз вы-
зывал Вячеслава Малышева к себе в 
Кремль и на дачу в Кунцево для реше-
ния важнейших вопросов оборонной 
отрасли. Большая часть встреч про-
исходила в период войны. Чаще его 
вызывались только некоторые члены 
Политбюро ЦК ВКП(б).

После смерти Сталина Малышев 
был снят с постов заместителя Пред-
седателя Совета Министров СССР и 
члена Президиума ЦК КПСС, назна-
чен министром транспортного и тяже-
лого машиностроения СССР. Летом 
1953 года его назначили министром 
среднего машиностроения СССР. Под 
маркой этого министерства работала 
вся атомная промышленность страны, 
включая добычу и переработку сырья 
для отрасли, производство ядерного 
вооружения, организацию испытаний 
ядерного оружия, строительство атом-
ных реакторов и атомного ледоколь-

ного и подводного 
флотов СССР. На по-
сту «атомного мини-
стра» Малышев сумел 
добиться выдающих-
ся результатов, а в 
мае 1955 года он стал 
курировать создание 
ракетно-космической 
отрасли СССР.

При его непо-
средственном руко-

водстве в стране построена первая в 
мире АЭС, заложен ледокол «Ленин» 
и создана водородная бомба. Скон-
чался Малышев в начале 1957 года. 
Причиной болезни стала большая доза 
радиации, полученная на испытаниях 
первой советской термоядерной бом-
бы в 1953 году.

улица имени наркома

Вклад Малышева в победу в  войне 
не оценен в полной мере. Лишь в 1970-
х годах начало появляться понимание 
масштаба личности Малышева. Его 
имя присвоено Харьковскому заводу 
транспортного машиностроения, ули-
цам во многих городах бывшего СССР. 
В 1972 году Алексей Косыгин добился 
присвоения имени Малышева одной 
из улиц Москвы. В 1981 году в попу-
лярной серии ЖЗЛ вышла книга В.А. 
Чалмаева о Малышеве.

В современном Челябинске есть 
улица наркома танковой промыш-
ленности СССР Вячеслава Алексан-
дровича Малышева. Она проходит от 
улицы имени Братьев Кашириных до 
набережной имени Николая Патоли-
чева. 24 мая 2016 года на здании мага-
зина «Детский мир» была установлена 
мемориальная доска.

В современном 
Челябинске есть 
улица наркома 
танковой 
промышленности 
СССР Вячеслава 
Александровича 
Малышева.

вклад вячеслава малышева в защиту отечества пере-
оценить трудно. в годы великой отечественной войны был 
наркомом танковой промышленности, затем руководил 
созданием советского ядерного щита. его жизнь и труд на 
благо родины — пример беззаветного патриотизма, высо-
кого профессионализма и умения сохранять лучшие чело-
веческие качества в самых непростых условиях.

галина кибиТкина. фоТо ПредосТавлены огачо

сталинсКий 
нарКом

Здание челябинского магазина «Детский мир», в котором
в годы войны находился наркомат танковой промышленности.

Вячеслав Малышев.
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нацпроект «Культура» подарил 
челябинцам сокровища востока

На этот раз в Че-
лябинск приехали 33 
картины художников-
передвижников. Южно-
уральцы увидят работы 
И.Левитана, В.Маковского, 
И.Шишкина, К.Коровина. 
Это культурное событие 
по-настоящему уникально 
и ценно для региона, мно-
гие из прибывших полотен 
входят в постоянную экс-
позицию Третьяковки. Ор-
ганизация данной выставки 
стала возможна благодаря 
реализации национального 
проекта «Культура».

Познакомившись с 
выставкой, Александр 
Лазарев отметил особую 
атмосферу экспозиции и 
необходимость подобных 
проектов в настоящее   
время. 

 «Я хотел бы процити-
ровать слова директора 
Третьяковской галереи 
Зельфиры Трегуло-

вой, которая обратилась 
к гостям экспозиции 
по видеосвязи: «Пусть 
эта выставка станет ле-

карством от депрессии, 
хандры и меланхолии». 
Действительно, искусство 
врачует души и сердца. Я 
отметил, что на выставке 
очень светлая и теплая 
атмосфера», — поделился 
впечатлениями Александр 
Лазарев. 

Отметим, многие из 
картин, представленных 
на выставке, хорошо из-
вестны не только цените-
лям искусства, но и более 
широкой публике. Среди 
них «Весна. Большая во-
да» кисти Левитана, «Не-
удача» Коровина, «Не-
равный брак» Пукирева. 
Своеобразный центр всей 
экспозиции — знаменитая 
картина В.Маковского «На 
бульваре». Выставка будет 
работать в Челябинске до 
13 декабря этого года. 

в Челябинском 
музее изобрази-
тельных искусств 
открылась выс-
тавка «русская 
жизнь». в откры-
тии экспозиции 
принял участие 
з а м е с т и т е л ь 
п р е д с е д а т е л я    
законодательно-
го собрания об-
ласти александр 
лазарев.

сергей иванов

Александр ЛАЗАРеВ,
первый заместитель председате-
ля Законодательного Собрания-
Челябинской области: 

Замечательный проект, 
необходимый именно 

сейчас, в это непростое вре-
мя пандемии. Челябинцы, 
не покидая города, смогут 
познакомиться с прекрас-
ными полотнами из Тре-
тьяковской галереи.

леКарство 
от меланхолии

ВыстаВка

В государственном музее исто-
рии южного урала, открылась 
выставка «сокровища Востока 
в собрании музеев московско-
го кремля».

Выставку открыла супруга 
губернатора Ирина Текслер. 
Она отметила, что экспози-
ция из сокровищниц Крем-
ля стала одним из значимых 
событий в культурной жизни 
Южного Урала в этом году. 

Познакомился с экспози-
цией и Александр Лазарев. 
«Челябинцы увидят уникаль-
ные произведения искусства 
из сокровищниц Кремля, — 
поделился он впечатлениями. 
— Многие из них — диплома-
тические дары — выражение 
уважения и признания рос-
сийскому государству. Эти 
экспонаты у меня, как у по-
литика, вызвали особый ин-
терес. Дипломатический язык 

может быть языком дружбы, 
доброй воли. А достигается 
это с помощью произведений 
искусства. Выставка — зна-
ковое событие, она позволит 
нашим землякам познако-
миться с кремлевскими му-
зеями, не покидая области».

Всего в Челябинске пред-
ставлено 180 предметов — про-
изведений восточных масте-
ров XV–XX веков. Это богато 
украшенное оружие, конская 
сбруя, посуда, дорогие тка-
ни, ювелирные украшения 
из Турции, Ирана, Кавказа, 
Средней Азии, Индии и Ки-
тая. Большинство из предме-
тов экспозиции были препод-
несены в дар русским царям 
представителями и диплома-
тами иностранных государств. 

Выставка организована в 
рамках нацпроекта «Культура», 
экспозиция будет доступна 
для посетителей до 7 февраля.

Выставка дает возможность южноуральцам увидеть 
уникальные экспонаты, не уезжая из Челябинской области.
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